
第 2期 国际会议概况

义上说
,

这比参加学术讨论会还要重要
。

可是由于外汇紧张
,

会后的活动几乎无法开展
。

(中国科技大学 程曙霞 )

第五届国际可调谐固体激光器学术会议

一
、

会议概况

此次可调谐固体激光器国际学术会议于 1989 年 9 月 20 一 23 日在苏联伊尔库茨克召开
。

会议由苏联科学院普通物理研究所
、

列别捷夫物理研究所
、

伊尔库茨克大学应用物理研究所等

单位组织和主持
。

出席会议的外国学者共 21 人
,

其中美国 11 人
,

中国
、

日本
、

巴西各 1人
,

其

他都是欧洲各国如英
、

德
、

法等国
,

也基本上是一国一人
。

苏联方面出席人员 150 人左右
口

会

上共发表论文 191 篇
,

其中口头宣读 57 篇
,

书面报告 134 篇 (全部为苏联人自己的工作 )我国

出席此次会议的只有我一人
,

也是我国首次参加此类学术会议
。

在会议的第一天
,

我 口头宣读

了寄去的论文
。

二
、

会议学术内容与收获

本次会议专业性极强
,

全部集中于可调谐固体激光器上
。

分三个方面的内容 : ①色心激光

器
。

②掺杂质的可调谐固体激光器
。

③sP 或 fs 量级的可调谐激光器及有关的元器件
。

在色心激光器方面
,

本次会议主要反映了苏联在这方面所做的大量工作和新进展
。

突出

的是以 LI F 为基质的 F Z 、

F百
、

F歹色心激光器
,

已达实用化并定型 (尚未见商品 )
,

可调谐波长

0
.

84一 1
.

24 拼
。

采用 Y A C 激光器 1
.

06 料和 0
.

53 拜泵浦
,

可得 8一 14 % 的转换效率
,

并在室温下

工作
。

仪器结构简单
、

紧凑
,

易于推广使用
。

他们至少有三个研究所进行了这方面的研究工

作
,

时间从 19 7 7 年至今长达 12 年
,

才达到这样的水平
。

苏联与美国工作方向不同之处在于
,

美国侧重于新波段
、

新材料的寻找
,

激光器都在液氮温度下操作
,

苏联侧重于室温下工作的色

心激光器
。

我认为苏联的做法更实际一些
,

符合我们的国情
。

关于掺杂晶体的可调谐激光器 ( iT : A 12 0 3
)的激光器报道最多

,

关于超短脉冲可调谐激光器
,

报道从染料中产生的 4 8 7一8巧m m 的 fs 级可调谐激光器
,

也报道 了 iT : A 12 0 3
晶体的 fs 级可调谐激光输出

。

用同步泵浦的方法对 iT : A 12O : 可调谐激

光器得到 O
.

3P s 脉宽 10 0 m w 峰功率的激光输出
。

一些国际知名的学者
,

如
:
美国的 F

.

L ut y ; W
.

A
.

S ibl ey 等参加了会议
,

水平是很高的
。

三
、

本人的工作和活动

我在会上报告的论文题目是 :
“

K i n e ti e s o f e r e a t i o n o f F亨
a n d F : e e n t e r s i n L IF c r y s t a l s

a n d F奋
c o lo r e e n t e r l a s e r ” 。

此论题涉及 F亨一F Z
色心激光器

,

此种色心的激光作用
,

是我们于

19 8 5 年首先向国内报道的
,

随后
,

苏联 白俄罗斯科学院物理所和伊尔库茨克大学应用物理研

究所都做了同样的工作
,

并于 1986 年和 19 8 7 年分别在苏联发表论文
。

文中承认是我们首先

报道此一现象的
。

我们这次的论文
,

除了简要介绍我们的工作以外
,

着重从物理基础和理论上

阐明这类色心的聚集过程
,

计算结果与实验结果
,

以至和实践经验都很一致
。

此论文对于苏联

学者
,

还是很感兴趣的
,

主动提出了与我们讨论合作的可能性问题等等
。

论文报告以后
,

美国

犹他大学教授著明学者 F
.

L ut y 教授向我索取 了复印件
,

说是要仔细研究一下
。

白俄罗斯科学
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院物理所的固体激光器小组负责人先后索取了两份复印件
,

并和我讨论了一些细节 问题
。

我

发现他们对我们的工作
,

包括发表于国内《物理学报》上的文章都比较熟悉
。

在会下
,

我还与白俄罗斯科学院物理所
,

光谱实验室
,

固体激光器组的负责人 D r
.

K ial no
v

进行了长时间的谈话
,

我比较全面地介绍 了我方的工作情况
,

他认为我们工作面还是 比较宽

的
,

表示愿意和我们合作
。

至于伊尔库茨克大学应用物理研究所
,

我认为也是一个很不错的研究所
,

他们也有和我们

建立联系和合作关系的意向
。

在苏联三个研究所参观
,

我发现
,

他们在设计思想方面
,

确有若干独到之处
,

是我 以前所未

曾想到的
。

而且也是不难做到的
。

所以这次参观对我有很多启发和借鉴之处
。

收获很大
。

四
、

意见与建议

1
.

通过这次访苏
,

我深感苏联方面对固体可调谐激光器的研究是很重视的
,

至少有三个

大的研究所在大力进行色心激光器的研究
。

而且都已坚持 10 年左右
,

没有大上大下
。

有意思

的是 19 8 9 年一年之内
,

在美国和苏联都分别组织召开了可调谐固体激光器国际会议
,

而且都

明确提出色心激光器为重点论题之一
。

这说明此类课题
,

并非无足轻重
,

而且是富有成果的
。

我认为这方面应该引起我国有关领导的注意和重视
。

2
.

我和我们的研究组从 19 8 3 年起
,

接受国家自然科学基金委员会的资助
,

对色心激光器

的基础研究
,

进行了比较系统的工作
,

在国内
、

外发表论文 30 篇左右
,

受到苏联
、

日本
、

巴西和

美国一些研究人员的注意
,

其中 F亨色心的激光作用是我们首先发现的
,

获得高浓度 F亨色心

的方法是我们首创的
,

对此作出理论解释达到定量的水平也是我们做的
。

这些都得到国际承

认
,

但是主要由于泵光太弱的原因
,

输出太弱
,

不能实用化
。

主要是经费原 因
。

有迹象表明苏

联人正在做这件事
。

国际上的竞争是无情的
。

希望基金委员会考虑
,

继续给予必要的支持
。

3
.

此次赴苏访问的一个较大收获是看到了苏联研制的以 LI F 为基质的室温下工作的色

心激光器
。

我认为他们在设计思想上确有独到之处
,

但是不难理解
,

以我国现有的研究基础和

加工能力
,

我们是能够研制 出来的
,

并可能富有我们自己的特色
。

此种激光器的制成对于激光

光谱学的发展
,

将有重要作用
,

经济效益和社会效益都是很好的
。

希望领导给予支持
,

争取列

人
“

八五
”

规划是 比较合适的
。

(天津大学 万良风 )

国际冰与气候学术讨论会

国际冰川学会于 1989 年 8 月 2任一25 日在美国西雅图举行冰与气候讨论会
。

这个会议受

到冰川学界与气候学界的高度重视
,

出席者 2 0 0 人
,

宣读与展示论文 162 篇
,

名家云集
,

组织紧

凑
,

是一次高水平的学术会议
。

我承国家自然科学基金委资助国际旅费
,

代表我国前往参加
。

在全体会上宣读了
“

冰川后退
,

湖泊萎缩所指示的亚洲中部气候干暖化趋势
”

一文
,

受到一定重

视
,

将纳人 《冰川学年刊》 (《A n
an ls of G lac iol go y 》 )即这次会议的论文集发表

。


